

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 37 (1892)
Heft: 5

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

XXXVII^e Année.

N^o 5.

Mai 1892

Les Suisses au service de France et les mémoires du général baron de Marbot¹.

(Fin.)

La grand'route de Wilna était impraticable. La division Loison avait marché avec la cavalerie napolitaine à la rencontre de notre armée, mais le froid avait en quelques heures tué 7 à 8000 hommes². Les abords de la ville, dans laquelle on avait accumulé d'im-

¹ Voir nos numéros de janvier, février, mars et avril.

² Le bataillon Bleuler ne fut guère plus heureux. Il avait, on s'en souvient, conduit un convoi de prisonniers russes à Wilna, et il recueillit dans cette ville un détachement de 300 Suisses, expédiés des dépôts, sous les ordres du lieutenant Mathey, pour renforcer leurs régiments respectifs. Bleuler allait à la rencontre de la Grande Armée, lorsqu'il se croisa avec le traîneau de l'empereur. Il ne tarda pas à être entraîné par la masse des fuyards, qui encombrait les routes. Au bout de trois jours, il n'eut plus que 30 hommes sous ses ordres, mais il put heureusement rentrer à Wilna. Là, il recueillit le capitaine Christen avec la petite troupe d'officiers et sous-officiers, qui ramenait de la Bérézina l'aigle du 4^e régiment. Il continua immédiatement sa retraite sur Kowno et Marienbourg. Rösselet, blessé, en fit autant avec l'aigle du 1^{er} régiment. Moins heureux qu'eux, un grand nombre de leurs camarades avaient succombé en route. A une journée de marche de Wilna, le commandant de Graffenried, blessé de plusieurs coups de lance, fut obligé de se rendre à discrédition avec l'adjudant Heusler et il termina, le 6 décembre, son honorable carrière. Le vieux colonel Raguetly, tombé de même entre les mains des Cosaques, mourut le 10 décembre. Le même sort était réservé aux capitaines Victor Thomasset, Schlegel, Philippe Gottrau, Pfluger, Mittelholzer, Bommert, Sonnaz et Antoine Chollet, aux lieutenants Geiger, Dittlinger, Mohr, Antoine Gottrau, Salis Samade, Rauchert, Friess, Desjardin, Gross, Thomas (*), Veillon, Blaser, Casaulta, Hemmler, Jost, Schnyder, Léonard et Conrad Finsler, Guillaume Meyer, Tobler, Escher, etc., ainsi qu'à un très grand nombre de sous-officiers et de soldats suisses. Le capitaine neuchâtelois Preud'homme mourut à la suite des fatigues qu'il avait éprouvées en dirigeant les travaux du génie au passage de la Bérézina.

L'adjudant May, le chirurgien Thorin, les officiers Jean Meyer, Ziehbach, Rovillon, Bæriswyl, Jean Bohrer, Stettler, Capretz, Prudhomme, Schnyder de Wartensee, Steiner, Mock, Dortu, Christ, Schröter, Hausknecht, Ardrighetti, Zeltner, Bierry, Gugger, Glutz, Rodolphe Frossard, Hofer, Sainte-Foy, etc., demeurèrent prisonniers des Russes. Ceux qui purent arriver à Wilna, laissant derrière eux les routes encombrées d'hommes, de chevaux, de canons et de bagages, n'y trouvèrent aucun des soulagements si ardemment désirés. Les hôpitaux étaient encombrés et les maisons qui n'étaient pas démolies étaient remplies de malades. Les magasins furent mis au pillage, car aucune distribution ne pouvait se faire régulièrement. (Schaller, Histoire citée, p. 173-174.)

(*) Le lieutenant Thomas, de Bex, avait un frère aîné, Jean-François Thomas, capitaine au 4^e régiment, qui était resté en Espagne avec le dernier bataillon de ce régiment. Son fils, qui servait comme fourrier dans la compagnie de son père, devint plus tard major d'un bataillon vaudois.